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融资难、引进人才难、职工职称评定难、找合适的创业场所难⋯⋯近几年，浙江的中小微企业

面临不少“成长烦恼”。

正在召开的省十四届人大一次会议于今日表决《浙江省促进中小微企业发展条例（草案）》

（以下简称《条例（草案）》），这无疑对增强浙江中小微企业的发展信心、激发创新活力都具有重要

意义。

钱江晚报记者采访了各行各业的中小企业主，他们对《条例（草案）》充满了期待，这也给了他

们去市场大潮中搏击的底气和信心。
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■问：能给科技型创业企业更多融资支持吗

◎答：鼓励发展供应链金融，降低中小微企业的

融资成本

省政协委员、浙江美通香薰科技股份有限公司董事

长徐力感慨，20 多年前一起创业的很多中小微企业主，

这些年都慢慢改行了，因为城市发展速度很快，以前在郊

区的工厂都面临搬迁。“很多企业家一看，搬迁费足够退

休生活了，买几套房子、买几个商铺收租不香吗？再找场

地再创业又辛苦，又有风险。”一边是无风险的退休养老，

一边是有风险的继续创业，很多小企业选择了前者。徐

力觉得这样的企业很可惜。

《条例（草案）》第二章第十一条规定，县级以上人民

政府应当根据当地产业发展定位和资源禀赋，布局建设

不同功能定位的小微企业园，统筹新增和存量建设用地

使用，优先支持通过工业用地整治改造、城镇低效用地再

开发等方式，保障小微企业园建设用地。

“有了产业园，又有配套的资金和技术支持，相信会

有越来越多的中小微企业成长为百年企业。”徐力对《条

例（草案）》很有信心。

而从事非金属无机新材料研发、生产的杭州乾智坤

达公司，产品微纳晶玻璃主要用于高档手机盖板、背板。

今年4月底，公司在诸暨投资建设的一期项目即将投产，

年产能为4000万片盖板。

“这只是我们的一条小生产线，我们现在最缺的是资

金。如果资金到位，可以投资建设一条大生产线，并带动

上下游产业链。”公司董事长王波希望，政府部门在融资

方面能给予他们这样的科技型创业企业更多支持。

《条例（草案）》在融资方面，专门有引导金融机构加

大对中小微企业的信贷支持，鼓励发展供应链金融，降低

中小微企业的融资成本。

■问：软件核心代码被“顺”走，还能拿回来吗

◎答：提供证明，知识产权管理部门依法及时处理

杭州慧智电子科技有限公司总经理常加亮最近很烦

恼，他们是一家拥有完全自主知识产权的国家高新企业，

但最近发现市场上多了几家竞争对手，产品内核跟他们

几乎一模一样，价格还便宜一半。一调查，这些公司的核

心团队有之前的离职员工。

“我们想告他们侵权，但管理部门要求我们自己取

证，这太难了。”常加亮说，员工的竞业限制协议一般为两

年，很多人把公司的核心代码盗走，举证难又让科创公司

损失巨大。

《条例（草案）》第二十一条规定，中小微企业知识产

权权益受到侵犯申请行政保护并提供初步证明材料的，

知识产权管理部门应当调查核实，依法及时处理，并将处

理情况予以反馈。

“如果有知识产权部门当裁判员，这就太好了，大家

把核心代码一对比，就知道谁抄袭了，这对我们这样的软

件企业是好事情，大家可以把全部精力放在科技创新

上。”常加亮很兴奋，期待能落到实处。
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■问：高校、大企业的设备能不能借给民企用

◎答：鼓励大企业向中小微企业开放科研设施和科

学仪器设备

省政协委员、省大型海洋潮流能工程研究中心主任、总工

程师，杭州绿盛集团董事长林东，3 年前碰到一个难题，海洋

潮流发电需要进口一套海底雷达设备对海底进行扫描。“那套

设备要100多万，我们前后就只用一两次，自己买不划算。”林

东说，当时浙大海洋学院有这套设备，但要借给民企使用，程

序非常复杂。“后来浙大海洋学院特批给我们使用，我们测量

了一个月的海底声呐数据变化，成功绘制了海底三维地图。”

100 多万资金对于初创公司来说是笔巨款，用在只能用一两

次的设备上显得很不划算。林东的设备租借烦恼，以后不再

是个问题。

《条例（草案）》第三章第二十二条规定，全部或者部分利

用财政性资金以及国有资本购置、建设的科研设施和科学仪

器设备，应当按照国家和省有关规定向中小微企业开放。鼓

励大型企业等市场主体向中小微企业开放自有科研设施和科

学仪器设备。

“以前我们很羡慕，以后我们也可以享受同样待遇了。”林

东说。

■问：坐在咖啡馆里谈项目的天使投资人为什么少了

◎答：鼓励有条件的企业建立内部创业机制

浙江省政协应用型智库成员、每日互动董事长方毅，最近

关注到一个现象——坐在各个咖啡馆里谈项目的投资人越来

越少。

“2018 年到 2019 年，浙江有 10 多家创业公司扎堆上市，

这些都是在 2008 年那波移动互联网创业浪潮中起来的公

司。但这两年，杭州的独角兽数量明显减少，好的创业企业有

些断层了。”方毅说，高校老师和优秀毕业生是互联网创业的

主力军，高校的很多项目需要产业化，科创型的大学生创业项

目需要孵化，都需要政策支持和鼓励，这些项目几年后很有可

能成长为下一轮的独角兽。

《条例（草案）》第二章第九条规定高等学校、科研机构

等事业单位科研人员离岗创办中小微企业的或者在中小微

企业创业创新的，按照规定在一定期限内保留人事关系。

同时，鼓励有条件的企业建立内部创业机制，通过依法发起

或者参与设立创业基金等形式，引导、支持员工创办中小微

企业。

浙江大学计算机辅助设计与图形系统全国重点实验室副

主任陈为教授认为，高校一直是培育创新创业青年人才的主

要阵地。浙江拥有超过十家国家（全国）重点实验室，基本都

在高校。作为国家科技战略力量的核心部分，全国重点实验

室全体成员不仅要走在科技创新的最前沿，还要积极服务国

家战略需求，服务地方经济发展，用最优的技术助力中小微企

业的发展。

■问：年轻人宁愿送外卖，也不愿留在建筑工地学技术

◎答：建筑工人也能评高级职称，给技术工人以尊严

省政协委员、中天爱心慈善基金会秘书长楼杨林关注到

一个现象，“建筑工人年纪大的干不动，年纪轻的不愿干，出现

结构性‘断层’。”她说：“现在很多年轻人，宁愿选择去送外卖，

也不太愿来建筑工地上班，其实在建筑工地是可以学到很多

技能的。很多一线技术人员有技术，但缺乏上升通道，比如职

称评定。”

在《条例（草案）》第七章第五十一条提到，优化中小微企

业职称评价方式，畅通申报渠道，提高中小微企业专业技术人

才职称评审的针对性和科学性，并在评审时适当给予倾斜等，

“这对留住产业人才、打通职业成长通道，是一个非常利好的

消息，希望政策能早日落地。”楼杨林期盼着。


